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E8_80_83_E4_B8_93_E4_c67_539169.htm 我想每一位自考成功

者的光环上都凝聚着一段段难忘的经历，每一位走上自考这

条道路的人身后也有着一段辛酸的往事⋯⋯在这支庞大的自

考队伍中大部分不乏中专中职毕业生，也有些高中生和少量

大学生。与大家一样，我是一名自考生，也是一名重点高中

毕业生(在这里并非刻意去强调“重点”二字，只是人们大都

认为高中毕业毫无疑问的就应该上大学，重点高中更是如此)

，与自考的相识似乎是命运的安排，但又那么不经人意，一

切的一切都缘于2002年的那场高考。 我出生于湖北省黄冈市

一个偏远的小县的普通农民家庭，高中之前成绩一直很好，

小学升初中，初中升高中都很顺利，中考时以我们班第一名

的成绩考入县唯一一所重点高中。可能是家庭条件以及学习

上强烈的竞争的影响，在那个卧虎藏龙之地，我的成绩再也

不像以前那样冒尖，农村来的孩子不像城里的孩子，每次考

试考得不理想时，城里的孩子依旧可以谈笑风生，所以那时

候我性格和心理都比较孤僻，没有现在开朗，是典型的那种

学习刻苦成绩不出众的类型。 2002年我高考失利，确切地说

是理科综合失利，而没达本科线，我的语文成绩114算是很高

，数学120在我们全班连我在内也只有二人，可到最后全班却

只有我一人与大学失之交臂，我是做梦都没有想到的。那年

和我一起参加高考的还有同村的二位女生，但都是同校不同

班。我的分数处在中间，比我高的去了湖北师范学院，比我

低的去了黄冈师范学院。其实以我当时的分数足足可以上一



个好一点的专科(所以在这里我要奉劝某些在校大学生，没有

什么真凭实据，不要说我们自考生是垃圾，自考生走上这条

路，实在是有很多其他原因，你们没有亲身经历，是体会不

到的。)但那个时候我对这些也不是太懂。尽管我不想复读，

尽管那年夏天和父亲第一次真正的翻脸，但是我知道最主要

的原因是我家的经济条件所致，何况我考得不是太理想。我

知道这在很大程度上是因为没钱，所以那年九月份我毅然去

了武汉一所职业电脑学校。那时我只有一个理想，想早点走

出社会，有朝一日挣很多很多的钱⋯⋯ 那所电脑学校尽管在

国内小有名气，但是教的都是一些常用应用软件的实际操作

，学到的东西都比较肤浅，缺乏深一层的理论知识。2003年

六月份为期一年的电脑学习生涯结束后，当我第一次真正置

身于这个物欲横流的社会中时，找工作的艰难，生活的压力

等一系列问题随之扑面而来，将我那仅有的一点梦想击得支

离破碎。 当我的那些高中同学在菁菁的大学校园里读书学习

和生活时，我却早已在社会上走上了一条不归路。工作的艰

辛，生活的压力，社会的现实，使我受尽了精神上和心理上

的折磨。最使我不能容忍的是高中三年的寒窗苦读，到最后

却一无所有，如果我的三年是玩过去的，那么现在出现这样

的情况，我当然无话可说，这一切的一切到底为的是什么？

如果当年父亲不那么固执，我不那么任性，那么我现在可能

早已经毕业走上了岗位并且有一个虽平凡但稳定的工作，就

不用像现在这样四处漂泊流浪，居无定所，过着“人模狗样

”的生活。 我的电脑里至今完好保存着一份那年我校的高考

录取情况，我们班所有同学除去复读的，99999999.99%的都

进入了大学，剩下那一个就是我。初中毕业同班同学我第一



名她第二名和我一起升入高中的那位女生，今年也进军了北

京，攻读首都师范大学硕士研究生学位。所以现在有些人听

说我是黄冈的说黄冈教育很不错啊，黄冈中学很有名啊等等

，我都不知道怎么回答，内心里隐隐约约总有一种撕心裂肺

的痛。这就好像那个东西本来是属于我的，奋尽心思，全力

以赴的去索取，结果由于某种原因却与她失之交臂。 这也许

是我今生今世最大的一个遗憾，我没有把这个遗憾真正归怨

于谁，但是这连续几年来在外的打拼生活使我的那种情愫与

日俱增，也使我和父亲二代人之间产生了一条永远都无法跨

越的鸿沟。我不知道这种遗憾会不会一直持续到我老去的那

一刻。 自从自考第一次走进我的生活，2005年3月我在现在所

在的城市浙江台州报考了浙江工业大学计算机信息管理专业

专科段的课程，也成为了全国千万自考大军中的一员，也许

是十分珍惜这个来之不易的学习机会，从2005年10月首考

到2006年10月考试结束，我已通过九门，尽管不是太多，但

是每考必过，只有2006年9月份的PETS因为一点意外以三分之

差而败走麦城。计算机专业的很多课程本来都过于理论化，

晦涩难懂，又没有机会上辅导班，全凭自己看书自学，为了

自考了我失去了许多，但付出的更多。是工作的艰辛，生活

的压力，社会的现实，世态的炎凉给予我源源不断的强有力

的动力，才使得我在每一次的考试中攻无不克，战无不胜。 

后记：今天终于把自己这个鲜为人知的，真实的故事在这里

贴了出来，让大家了解我与自考的来龙去脉，我也把经过自

己亲自摸索，总结的一些自考心得体会附加上来，供大家参

考借鉴，希望能给各位自考朋友一点帮助，仅此而已。 第一

，要正确选择适当专业。一定要有一个明确的目标，最好是



选择与自己工作或兴趣爱好相近相关的专业。有的刚开始参

加自考的朋友一时心血来潮，不怎么思索就选了一个课程较

少的专业，目的是为了想早点毕业。俗话说：兴趣是最好的

老师，即使课程再少，平时学习看书没用什么心思，不仅不

能早点毕业，反而会适得其反。例如我认识一个朋友，在网

络公司上班，结果选择的专业却是饭店管理，她选择这个专

业的理由是这个专业课程开得少，其实这样是不对的。 第二

，在报考课程时，专业课和基础课要交叉间错的报。一般说

来，专业课每一年只有一次考试机会，公共课一年有二次或

四次考试机会。在我刚开始参加自考时，听很多人说先考专

业课，后考公共课，其实也不尽然。专业课一般往往是本专

业最重要的课程，相对而言也较难通过，公共课不外乎是大

语，高数，英语等以前读书时都接触过的和一些公共政治课

等课程，通过也较容易。有的朋友刚开始报名时全报专业课

，结果学习起来非常吃力，就会对自考产生一种畏难情绪。

而有的朋友认为公共课容易，刚开始全报公共课，而因为专

业课一年考试次数有限也会影响自考毕业的进行。 第三，要

正确选择资料。一般是一本教材和一本预测试卷，外加一本

带讲解的同步过关资料也可。千万不要以为资料买得越多越

好，这样势必会浪费大量的时间和金钱。 第四，学习要以指

定教材为主，自考不像其他考试，它考的全部是教材上的东

西。只要把教材上的知识理解领悟透了，考试也会不攻自破

。有的同学不看教材或者一目十行走马观花的浏览一二遍就

开始做大量的预测试卷，舍本逐末，实不可取。看书时可以

先看一看目录看这本书每一章节大概讲的是什么内容，各章

节之间有没有什么联系，然后看书时做到有的放矢，并经常



做一下读书笔记和一些各章节的复习总结。看书时要有恒心

，俗话说：冰冻三尺，非一尺之寒，看一遍，二遍，三遍甚

至多遍，一遍比一遍细腻，直到摸清了本书的主干以及章节

具体讲的是什么内容为止。这样在做预测试卷时遇到不懂的

就可以快速准确的翻到哪一章节，不要在做试卷时连这个知

识点在哪一章哪一节都不知道。 第五，可以在考前一个月做

一下预测试卷。预测试卷是对这种门课程起一个模拟测试的

作用，通过测试我们可以了解自己对这门课程的掌握程度，

摸一摸自己的米桶，以便对没有复习到位的知识点及时查漏

补缺。另外还要做一下近几年的真题，通过真题，我们可以

把握住考试的题型，以及常考的和重要的知识点，哪些题目

今年已经考过，对考试的题目做一个估计和预测，对可能要

考的题目将做重点复习，该背的要背，该记的要记，不要认

为这个知识点已经考过，不会再考，存在侥幸心理，有好多

同学等到考试结果出来时五十多分才后悔莫及，因为同一个

知识点可以变换不同的题型，这就是差之毫厘，失之千里的

结果。 自考贵在坚持，要有恒心和毅力，不要三天打鱼，二

天晒网。有人说自考难，其实是没有正确处理好各门课程之

前的关系和一个行之有效的学习方法。以上是我的一些具体

的自考心得，虽然对各位自考朋友可能不完全适用，说起来

容易，可真正做起来有些难，不足之处还请各位指出。最后

也忠心希望天下所有为了一个共同目标而拼搏的自考生朋友
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